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粵車南粵車南下下 過境過境飛飛
橋頭車場供停泊橋頭車場供停泊
首階段明春撻火首階段明春撻火航空界料增航班需求航空界料增航班需求

林世雄昨日接受廠商會會長史立德訪問時表
示，特區政府正積極與內地商討「粵車南

下」，即廣東省汽車可自駕來港。措施大概分兩
階段落實，首階段料在明年初、港珠澳人工島的
大型自動化停車場項目完工後實施，屆時可提供
停車設施，讓廣東省的自駕遊客南下。

仿澳門停車場模式
他們有兩種行程選擇，一是駕車到香港機場，
將汽車停泊在機場島後，遊客自行乘車到禁區，
再轉乘飛機前往外地；二是泊車後，遊客經港珠
澳大橋口岸入境香港，逗留在大嶼山，甚至前往
市區，等同澳門停車場的概念。
第二階段則全面開放內地遊客自駕來港，林世
雄形容與「港車北上」安排相似，車輛可直接
駛入香港，但林世雄表示，香港始終地少人多，
會與內地再商討，會考慮配額、範圍、道路承載
力等。
林世雄又提到，「港車北上」自7月1日實施以

來大受歡迎，兩地政府將不斷檢視與評估實際情
況，並與海關、邊檢等前線部門緊密聯繫，探討
縮短預約日數等放寬措施的可行性。

冀做好交通配套
香港航空公司服務商協會主席劉敏儀昨日向香

港文匯報表示，相信首階段措施可以幫助香港機
場吸引更多自駕來港轉乘國際航線的旅客，屆時
香港國際機場不僅服務750萬香港旅客，也服務廣
東省旅客，客源增加也有助吸引國際航班來港，
「那些航空公司見到措施能夠吸引足夠的客源，
就會自動與機管局商量安排更多航班線來港，有
助鞏固香港國際航空樞紐地位。」
香港旅遊促進會總幹事崔定邦表示，措施對香

港旅遊提振有大作用，希望政府做好交通配套，
例如內地旅客到達機場或港珠澳大橋泊車後，司
機及乘客自然要轉乘其他交通工具進入香港機場
或市區，「相關的交通轉乘配套要做好，例如在
機場泊車的地點，可否設置在機場港鐵站附近？
方便旅客轉乘列車。」
他認為由內地駕車至港珠澳大橋停泊的旅客，

多數經濟能力較高，有不錯的消費能力，應該不
會轉乘巴士等大型交通工具，估計大部分都會轉
乘的士，故有需要關注提升的士的服務，及如何
做好的士管理，「給予這些貴客一個好的交通體
驗，坐的士出去市區，司機可能會獅子開大口劏
客，要怎樣處理？局方應該要考慮。」
至於「粵車南下」的數量，崔定邦認為至少要
與「港車北上」的配額對等，特別是港珠澳大橋
的用量仍未用盡，特區政府應該思考如何用好港
珠澳大橋。

香港與內地全面復常通關後，便利兩地往來的措施逐一出台。繼「港車北上」

於今年7月1日實施後，「粵車南下」政策也有眉目。香港特區政府運輸及物流局

局長林世雄昨日表示，「粵車南下」預計明年初分兩階段推出，首階段廣東省汽

車經港珠澳大橋抵港後，可停泊在香港機場島，駕駛者及乘客隨即乘坐國際航線

外遊，或者利用港珠澳大橋口岸到訪香港；第二階段為全面開放內地客自駕來港

遊玩。航空業界表示，相信措施有助增加香港航班需求量，吸引更多國際航線來

往香港；旅遊業界認為措施對香港旅遊業有提振作用，建議特區政府做好大橋的

交通配套接駁服務，例如提升的士服務質素。 ◆香港文匯報記者 張弦

數據看廣東三市機動車概況
1. 截至去年10月，廣東省機動車保有量達3,872萬輛，駕駛人保有量達4,873萬人

2. 截至今年6月，深圳市機動車保有量約410.7萬輛，駕駛人保有量約664.5萬人

3. 截至今年9月，廣州市機動車保有量超370萬輛，駕駛人保有量超690萬人

4. 截至去年底，東莞市機動車保有量達391.5萬輛，駕駛人保有量達376.4萬人
資料來源：公安部、廣東省及各市交警部門 整理：香港文匯報記者 方俊明

◆◆ 「「粵車南下粵車南下」」分兩階段落實分兩階段落實，，首首
階段只能停泊在大橋香港口岸人工階段只能停泊在大橋香港口岸人工
島的自動化停車場島的自動化停車場。。 資料圖片資料圖片

香港文匯報訊（記者 方俊明、敖敏輝 廣
州報道）「粵車南下」實施有期，不少廣東
省車主紛紛表示支持。廣州車主黃先生向香
港文匯報表示，該措施比其預期更快出台，
並認為分兩階段落實比較穩妥。
「一方面，香港與內地的兩地牌政策實施

多年，數十萬港商、港人在內地通行多年，
提升了香港社會對內地道路、法規的熟悉程
度，這為港車北上打下了一定基礎；另一方
面，廣東私家車數量與香港不在一個等量
級，『閘口』如果馬上全部打開，可能會出
現意想不到的問題，有的甚至很難通過補救
措施解決。」黃先生說。
他最關心的還是停車問題，相信車輛停放

港珠澳大橋人工島不是長久之計，未來最期
待能夠駕車前往香港市區。「比如，我們帶
小朋友去香港迪士尼，就希望能夠駕車直接
抵達，而不是通過其他交通方式換乘。」

建議停車費優惠或豁免
黃先生又關注到車輛跨境保險、交通事故

處置等問題。比如，內地保險公司是否可以
開發覆蓋香港的車險，或者香港保險公司開
發出赴港臨時車險。「當前，不少內地市民
習慣到香港購買商業保險，相信相關保險設
置不會成為很大問題，期待兩地通過某種方
式，讓汽車車險能夠覆蓋香港。」

廣東車主歐先生認為，廣東居民歷來是赴港
遊的主力，如今擁有私家車的廣東家庭愈來愈
多，「粵車南下」對以往廣東單牌車無法進入
香港是一個新探索與突破，預計實施初期會設
有條件和名額等限制，建議「可限進入香港市
區的車數，但市區的行駛範圍可相對放寬」。
另一名車主張先生認為，「粵車南下」對
於廣東居民「經港飛」多了一個新渠道，期
待在香港機場島的停車流程安排暢順，又建
議停車費應按持有香港機場機票給予一定優
惠，甚至免費。
梁先生也認為是利好消息，但由於香港面

積小，預計可以前往香港市區的粵車安排通
行數量會有較大限制。他建議港方在港珠澳
大橋香港口岸、大嶼山等一帶設置大型智能
停車場，方便粵車停車，同時完善周邊的公
共交通網絡，以便粵車車主停車之後轉乘公
共交通前往香港市區或迪士尼等旅遊景區。
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大橋香港口岸人工島布局示意圖
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香港國際航空學院
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(連接大橋及機場中
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(非封閉行車橋)

自動化停車場

香港文匯報記者方俊明攝

◆◆廣東車主廣東車主
歐先生歐先生

◆◆廣東車主張先生廣東車主張先生（（右右）、）、
梁先生梁先生

「粵車南下」進一步方便粵港兩地

交往，中國香港汽車會永遠榮譽會長

李耀培歡迎計劃，並建議港方要做好

配套，為粵車提供良好的交通體驗，

尤其是車位。他建議在港珠澳大橋人工島設立足

夠車位供內地旅客泊車，提升港珠澳大橋口岸的

過關承受力，長遠在「北部都會區」建設大型停

車場，及將泊位數量與「粵車南下」配額掛鈎。

李耀培向香港文匯報表示，政策能吸引更多內地

旅客來港，是好的政策。不過政府應該建立專門提

供「粵車南下」車輛的停車場，「若找不到停車位

會感覺非常麻煩，要開至較遠地方停車，隨同親友

亦不方便上落。」他相信對於車主來說，有地方安

置車輛，亦容易轉乘其他交通工具便已經足夠，故

建議香港機場島或大橋人工島預留更多車位予粵

車，亦要方便他們乘坐地鐵到市區。

避免駛入繁忙地段加重阻塞
李耀培又建議在「北部都會區」建設大型停車

場，「車主泊車後，可利用東鐵或西鐵轉乘至尖沙

咀、旺角等市區，可以避免內地車主與香港車主爭

搶車位，亦避免車輛駕駛入繁忙地段加重阻塞。」

在「粵車南下」的配額方面，他建議用停車位

的數量與配額掛鈎，「如果有 5,000 個專用停車

位，就可以提供4,500個南下限額。」同時要設立

約一成的預留車位制度，以免有人長期逗留香港

沒有去取車。

李耀培估計南下車輛除了司機本身，車上還會

有親友，而這些人士到達口岸需要落車排隊過

關，因此他建議提升港珠澳大橋口岸過關承受

力，由各地相應的政府部門進行商討。

◆香港文匯報記者張弦

車會倡車位與配額掛鈎
專家專家
之言之言

本疊內容：文匯要聞 文匯專題 本港新聞 文匯論壇 教育 副刊 國際新聞

�����!�7�������
� � 0 � 	 � 	 � 	 ! .

港字第26877 今日出紙2疊7張半 港售10元

2023年11月
星
期
四2 大致天晴 日間乾燥

氣溫24-29℃ 濕度55-80%

癸卯年九月十九 廿五立冬

「「
」」


